
 

Question n° 26 de Mme Bianca DEBAETS 

du 14 juin 2021. (Traduction) 

--------------------------------------------------------------------- 
 
 
On sait depuis un certain temps qu’il y a un manque 
d’emplacements et d’équipements à Bruxelles – tant ou 
niveau de la Ville que dans la Région – pour permettre 
aux Bruxellois de se baigner. Pendant l’été, il y a la 
piscine en plein air « Flow » à Anderlecht, mais en 
dehors de cette initiative, un autre projet de la Région et 
de la commune pour convertir l’étang Mayfair en un 
étang de baignade naturel est en attente de 
développement. 
 
La demande d’endroits pour se baigner est également 
forte à la Ville de Bruxelles. L’actuel accord de majorité 
présent indique que le Collège souhaite ouvrir une 
‘piscine naturelle en plein air’, pour laquelle vous avez 
signalé dans la presse fin août 2020 que l’étude de 
faisabilité venait d’être achevée. A ce moment, il y avait 
déjà plusieurs emplacements concrets possibles sur la 
table (deux à Neder-over-Heembeek, deux à Laeken), 
mais en raison des coûts élevés, vous avez 
immédiatement appelé la Région à s’associer dans ce 
projet. 
 
C'est pourquoi je voudrais vous poser les questions 
suivantes : 
 
- Pouvez-vous donner un état de la situation 

concernant les possibilités d’aménager une piscine 
naturelle en plein air sur le territoire de la Ville de 
Bruxelles ? Quelles conclusions et constats sont 
sortis de l’étude de faisabilité terminée l’été passé ? 
Quelles démarches ont été entreprises à la suite de 
cette étude ? 

 
- Pouvez-vous indiquer quels emplacements possibles 

sont actuellement sur la table pour l’installation d’une 
piscine naturelle en plein air ? Y a-t-il des 
emplacements possibles supprimés ou ajoutés entre-
temps ? Quelles concertations ont déjà eu lieu avec 
tous les acteurs concernés à cet égard ? Quels sont 
les avantages, les désavantages, et les coûts 
éventuels associés à chacun de ces emplacements ? 

 
- Avez-vous déjà été en contact avec la Région 

bruxelloise dans le cadre de ce dossier pour 
examiner comment elle peut s’associer dans 
l’aménagement d’une piscine en plein air située sur le 
territoire de la Ville de Bruxelles ? Si oui, quelles 
positions ont été défendues par les deux parties et 
quels accords, le cas échéant, ont été trouvés ? Si 
non, quand prévoyez-vous de tenir cette concertation 
avec la Région ? 

 
Je vous remercie d'avance pour vos réponses 
 

---------- 
 
 
 

Vraag nr. 26 van mevr. Bianca DEBAETS 

dd. 14 juni 2021. 

--------------------------------------------------------------------- 
 
 
Dat er in Brussel – zowel in de Stad als in het Gewest – 
een tekort is aan locaties en faciliteiten om de Brusselaar 
te laten zwemmen, is al enige tijd geweten. Tijdens de 
zomermaanden is er wel het openluchtzwembad “Flow” 
in Anderlecht, maar daarnaast is het wachten op de 
verdere ontplooiing van plannen van het Gewest en de 
gemeente om bijvoorbeeld ook de Mayfairvijver om te 
vormen tot een natuurlijke zwemvijver. 
 
 
Ook in Stad Brussel is de vraag naar 
zwemmogelijkheden groot. In het huidige 
bestuursakkoord valt reeds te lezen dat het College een 
‘natuurlijk openluchtzwembad’ wil openen, waarover u 
eind augustus 2020 in de pers liet optekenen dat de 
haalbaarheidsstudie net afgerond was. Op dat ogenblik 
lagen er reeds enkele mogelijke concrete locaties op tafel 
(twee in Neder-over-Heembeek, twee in Laken), maar 
omwille van de hoge kosten riep u meteen ook op om het 
Gewest duidelijk mee bij dit project te betrekken. 
 
 
Vandaar dat ik u graag volgende vragen stel: 
 
 
- Kan u een stand van zaken geven omtrent de 

mogelijkheden tot aanleg van een natuurlijk 
openluchtzwembad op grondgebied van Stad 
Brussel? Welke conclusies en vaststellingen zijn er 
voortgevloeid uit de haalbaarheidsstudie die vorige 
zomer afgerond werd? Welke verdere stappen 
werden er gezet naar aanleiding van deze studie? 
 

- Kan u duiden welke mogelijke locaties er 
momenteel op tafel liggen voor de plaatsing van een 
natuurlijk openluchtzwembad? Zijn er intussen 
mogelijke locaties afgevallen of bijgekomen? Welk 
overleg is hieromtrent reeds gevoerd met alle 
betrokken actoren? Welke voor- en nadelen en 
mogelijke kosten zijn er aan elk van deze locaties 
verbonden? 
 

- Hebt u in het kader van dit dossier reeds contact 
gehad met het Brussels Gewest om te kijken hoe zij 
betrokken kunnen worden bij de uitbouw van een 
openluchtzwembad in Stad Brussel? Zo ja, welke 
standpunten zijn hierbij door beide partijen 
toegelicht en welke eventuele afspraken werden 
hierbij vastgelegd? Zo neen, wanneer plant u dit 
overleg met het Gewest te voeren? 

 
 
Ik dank u alvast voor uw antwoorden. 
 

---------- 
 
 
 



 

Réponse du Collège : 

-------------------------- 

 
En effet, notre accord de majorité communal, comme 
l’accord de majorité régional, prévoient la création d’une 
piscine à ciel ouvert à Bruxelles. Dès son entrée en 
fonction, l’Echevin des Sports a demandé que le bureau 
d’étude de la Ville de Bruxelles travaille à une étude de 
faisabilité car depuis l’émergence de ce sujet dans 
l’actualité (il y a 15 ans déjà !), les décideurs successifs 
réagissaient à des projets ponctuels privés sans travailler 
sur des bases certaines et des données objectivées. 
 
 
L’été dernier, les résultats de cette étude ont été obtenus 
et ils sont résumables comme ceci : 
 

1. Le benchmarking (inédit) démontre le besoin de 
plusieurs piscines, dont une à ciel ouvert, en 
Région de Bruxelles-Capitale si l’on compare le 
ratio européen moyen de m2 d’eau de baignade 
par habitant ; 
 

2. Des piscines à ciel ouvert fonctionnent toute 
l’année dans des régions d’Europe situées 
nettement plus au Nord que Bruxelles ; 

3. La filtration naturelle des bassins est conseillée 
par l’étude, pour des raisons écologiques mais 
aussi des raisons économiques (coût) ; 

4. La piscine doit être pensée pour tous les usages 
(loisir, sport, familles, jeunes, personnes âgées, 
clubs, wellness, etc), d’où l’intérêt de voir cet 
espace géré par les pouvoirs publics ; 
 
 

5. L’espace doit être installé dans un lieu proche des 
quartiers densément habités et accessible en 
transports en commun ; 

6. Cette installation nécessite au min 1.000 m2 de 
surface au total ; 

7. Sur cette base, le bureau d’étude a planché sur 
tous les terrains propriété de la Ville de Bruxelles, 
et y a appliqué tous ces critères. En effet, pour 
avancer rapidement sur ce dossier, il s’agit de 
construire cette nouvelle infrastructure sur un 
terrain dont les pouvoirs publics ont déjà la 
maîtrise. Ainsi ont émergé 4 espaces potentiels : 
le Théâtre américain et ses environs, un espace 
près du BRYC, le solarium de la piscine couverte 
de Neder-over-Heembeek et un terrain situé non 
loin du complexe sportif du Petit Chemin Vert. 

 
 
 
La gestion de la pandémie de Covid-19, en général, mais 
donc aussi la gestion des protocoles applicables à nos 3 
piscines communales actuelles (fermetures, réouvertures 
limitées, inscriptions préalables) ont mobilisé une partie 
importante de notre attention cette dernière année. C’est 
normal que nous ayons donné la priorité au 
fonctionnement des piscines existantes … Nous avons 
tout de même rencontré Pool is Cool (deux fois), le 
Ministre Clerfayt (infrastructures sportives), le Ministre 

Antwoord van het College : 

---------------------------------- 
 
De aanleg van een openluchtzwembad in Brussel is in 
ons gemeentelijk meerderheidsakkoord voorzien, net als 
het gewestelijk meerderheidsakkoord. Bij zijn aantreden 
heeft de Schepen bevoegd voor Sport het studiebureau 
van de Stad Brussel gevraagd een haalbaarheidsstudie 
uit te voeren, want sinds dit onderwerp in het nieuws 
kwam (15 jaar geleden al!), hebben de opeenvolgende 
besluitvormers gereageerd op eenmalige privéprojecten 
zonder op een vaste basis en met objectieve gegevens 
te werken.  
 
Afgelopen werden de resultaten van deze studie 
bekomen en ze kunnen als volgt worden samengevat:  
 

1. Uit de (niet-gepubliceerde) benchmarking blijkt 
dat er in het Brussels Hoofdstedelijk Gewest 
behoefte is aan meerdere zwembaden, 
waaronder één openluchtzwembad, als we de 
gemiddelde Europese ratio van m2 zwemwater 
per inwoner vergelijken;  

2. Openluchtzwembaden zijn het hele jaar door 
actief in Europese regio's die veel noordelijker 
liggen dan Brussel;  

3. Natuurlijke filtratie van zwembaden wordt in de 
studie aanbevolen, om ecologische redenen 
maar ook om economische redenen (kosten);  

4. Het zwembad moet worden ontworpen voor alle 
gebruiksdoeleinden (vrije tijd, sport, gezinnen, 
jongeren, bejaarden, clubs, wellness, enz), 
vanwaar het belang dat wordt gehecht aan het 
beheer van deze ruimte door de openbare 
autoriteiten; 

5. De ruimte moet worden geïnstalleerd op een 
plaats dicht bij dichtbevolkte gebieden en moet 
bereikbaar zijn met het openbaar vervoer;  

6. Voor deze installatie is in totaal ten minste 1.000 
m2 vloeroppervlak nodig;  

7. Op basis hiervan heeft het studiebureau alle 
terreinen die eigendom zijn van de Stad Brussel 
onder de loep genomen en al deze criteria 
toegepast. Om snel vooruitgang te kunnen 
boeken met dit project, is het noodzakelijk deze 
nieuwe infrastructuur aan te leggen op terreinen 
die reeds onder toezicht van de 
overheidsinstanties staan. Vier potentiële sites 
kwamen naar voren: het Amerikaans Theater en 
omgeving, een site in de buurt van het BRYC, 
het solarium van het overdekt zwembad van 
Neder-over-Heembeek en een site in de buurt 
van het sportcomplex Korte Groenweg.  

 
Het beheer van de Covid-19 pandemie in het algemeen, 
maar ook het beheer van de protocollen die van 
toepassing zijn op onze 3 huidige gemeentelijke 
zwembaden (sluitingen, beperkte heropeningen, 
voorafgaande registraties), hebben het afgelopen jaar 
een groot deel van onze aandacht gemobiliseerd. Het is 
normaal dat wij voorrang hebben gegeven aan de 
exploitatie van de bestaande zwembaden... Wij hebben 
niettemin (tweemaal) een ontmoeting gehad met Pool is 



 

Maron (Environnement) et les conseillers du Secrétaire 
d’Etat Smet (Urbanisme) pour leur présenter cette étude. 
Les critères définis par l’étude telle que détaillée plus 
haut sont naturellement applicables à d’autres sites 
éventuels, situés ailleurs en Région bruxelloise, et il était 
important pour nous de les partager avec la Région, qui 
sera toujours partenaire d’un projet aussi ambitieux. 
Nous avons pu constater de la très bonne volonté de 
toutes parts. 
 
Nous aurions aimé, début 2021, organiser avec les 
acteurs associatifs un tour des lieux envisagés, avec les 
citoyennes et citoyens intéressés par ce projet pour que 
nous puissions récolter leurs avis mais la pandémie a 
compliqué l’organisation de ce processus participatif. Ce 
n’est que partie remise, puisque les protocoles sanitaires 
s’allègent. Sur cette base, nous avancerons à l’étape 
suivante, toujours main dans la main avec la Région 
bruxelloise, en tenant compte aussi de l’évaluation du 
projet Flow, à Anderlecht. 

 
 

---------- 

 

Cool, minister Clerfayt (sportinfrastructuur), minister 
Maron (milieu) en de adviseurs van staatssecretaris 
Smet (urbanisme) om hen deze studie voor te leggen. De 
criteria van de studie zoals hierboven uiteengezet, zijn 
uiteraard ook van toepassing op andere mogelijke sites, 
elders in het Brussels Gewest, en het was voor ons 
belangrijk om ze te delen met het Gewest, dat altijd een 
partner zal zijn in een dergelijk ambitieus project. Wij 
hebben aan alle kanten veel goodwill kunnen vaststellen.  
 
Begin 2021 hadden wij met de verenigingen en de 
burgers die in dit project geïnteresseerd zijn, een 
rondleiding op de mogelijke locaties willen organiseren 
om hun meningen te verzamelen, maar de pandemie 
heeft de organisatie van dit participatieve proces 
bemoeilijkt. Uitstel is echter geen afstel, aangezien de 
gezondheidsprotocollen minder streng worden. Op basis 
hiervan zullen wij overgaan tot de volgende fase, 
opnieuw hand in hand met het Brussels Gewest, waarbij 
ook rekening zal worden gehouden met de evaluatie van 
het Flow-project in Anderlecht. 
 

---------- 
 

 


